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我們為甚麼要學歷史？我的一個朋友曾提過一個很好的比喻： 一

天早上你起來突然失憶了，忘記自己是誰了，想想看你今後該怎麼

生活—你誰都不認識，這意味著忘掉了自己的歷史。歷史看起來

好像沒甚麼用，但實際上我們是離不開它的。其實對於一個民族，

無論是其整體還是個人，記憶都是不可或缺的，歷史就是民族的記

憶。很多人現在在某種程度上就是處於失憶狀態，所以一直安放不

好自己的位置，在歷史長河中找不到自己的位置，在世界格局中也

定位不好自己的位置。

關於中國近代史的課，中國內地大學本科都在開，但是名義上講的

是歷史，實際上卻不是當成歷史課開的，而是按政治課開的，即使在歷

史系也是如此。這種課的主要目的是想給大家灌輸一種世界觀，一種意

識形態，所以它其實是一個觀念史。所謂史實，是被要求服從某種觀念

的。如果我們今天從一個常人的是非和真偽角度來看，這樣的歷史就是

偽史。上這種政治課的時候，大家都興趣不大，經常睡覺或者看小說。

但別看上課的時候不以為然，其實你還是或多或少會受它影響，一到在

網上談某些事情的時候，只要涉及歷史，就不知不覺地把這套東西搬出

來了。也就是說，我們會鄙視一個假的東西，但是我們依然依賴這個假

的東西。這就令人很困惑。

中國的近代史，有一個范文瀾、胡繩的基本模式。①  這種模式通常

有兩條線索，其中一條是帝國主義侵略論—自鴉片戰爭以來，西方列

強總是侵略、欺負中國。強調這樣一條脈絡，由此證明我們這個民族是
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苦難深重的，同時說明我們的落後是因為別人侵略、欺負我們造成的。

另一條線索就是革命線索—三大革命高潮，從太平天國、義和團然後

到辛亥革命，總之就是一個反抗、革命的過程。這樣一段悲慘的近代

史，一段總是折騰的歷史，很容易使我們忽略從晚清以來這麼多豐富的

變化，不知道該怎麼走後面的路，不知道為甚麼要改革、要開放，為甚

麼還要學洋人那一套東西。

事實上，如果我們不知道近代中國是怎樣融入世界的，或者完全無

視這個過程，而只強調我們一直在革命，那麼我們就不會明白為甚麼要

放下革命搞建設，不會明白為甚麼要重新開放。結果也就只能是我們重

來，再重來，重新開始鼓噪革命，重新開始鼓噪排外。可是這樣一來，我

們會回到哪兒去呢？我們處在這樣一個過程之中，面臨著這樣的困惑。②

對於近代史的“三婦”心態

以往我們對於中國近代史有三種慣常的態度。在此，請允許我打個

不嚴謹的比方。第一種是怨婦心態，凡事以哭鬧為主，就是覺得你們總

欺負我們，你們從頭到尾都欺負我們，我們冤得要死，我們苦大仇深，

比竇娥還冤。總是在哭，總是在鬧。不僅哭鬧，還時不時要掀起衣襟給

人看： 我這傷疤就是當初你弄的。

圓明園那幾個水龍頭能賣出天價來，就是因為這種心態在作怪。

那幾個水龍頭怎麼可能是英法聯軍搶走的呢？當時圓明園珍寶如山，英

法聯軍會搶這幾個按照西方的模式做出來的水龍頭嗎？它們十有八九是

在這個園子廢了以後，被中國人弄到外邊賣掉的。賣出去也就是當個擺

設，當時仨瓜不值倆棗，現在卻賣給華人，賣到幾千萬，可見國人這種

怨婦心態已經根深蒂固。
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第二種是潑婦心態，凡事講打，打不過我撓。我要反抗，把整個

近代史寫成僅僅是反抗的歷史，這個反抗的過程雖然可歌可泣，但畢竟

沒打過甚麼勝仗，充其量就是撓人一把，還撓不到臉上。但是我們覺得

很好，還很推崇，因而創造出很多神話。如果當時鬥爭真有這麼波瀾壯

闊，那麼英國人根本進不來，我們也就根本不會有這段被稱為半殖民地

的歷史。

第三種是情婦心態。它跟前面兩種心態正相反，在它看來，殖民歷

史也是好歷史，不殖民我們怎麼進步？但是被殖民的過程實際上是很屈

辱的，不論在哪個國家都是如此，尤其對這個民族的上層精英來說。如

果這些上層精英曾受過本民族悠久文化傳統的熏陶，他們就會感到更悲

哀。但是情婦心態把這一層抹掉了—就覺得殖民是好事，能看到它給

被殖民國家帶來文明，卻看不到殖民本身的掠奪和奴役。這種心態，其

實有點變態。③

“三婦”心態實際是國人對待近代歷史比較常見的心態。有人說，這

好像都不大對頭啊，我們到底應該怎樣看待歷史和外來者呢？我說，我

們能不能別在歷史和外國人面前當婦人。你可以將其當做朋友，也可以

視為敵人，只要自己別像婦人一樣就成。關於心態問題，我覺得是在看

待近代史的時候首先需要思考的問題。

中西兩種體系

所謂近代史，如果按中國傳統史學來說，就是晚清史。中國傳統史

學，是朝代史，像唐史、宋史、明史、清史這樣的。如果按世界史的劃

分來說，晚清史只能算是中國近代史。我們怎麼看待近代史，或者說怎

麼看待我們的晚清史，這個歷史過程到底意味著甚麼，這是我們首先要
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解決的問題。在我看來，晚清歷史的本質就是西方把中國拖入他們的世

界體系的過程。西方有個世界體系，我們有一個天下體系，或者叫朝貢

體系。但是我們這個天下體系（朝貢體系）是內斂的、內縮的。就是說，

並不是我去打了天下，征服了某塊殖民地，然後建立起一個朝貢體系讓

其他人來服從我，而基本上是用一種文化的、以德服人的方式讓周邊國

家來仰慕我的文化，然後向我進貢； 或者以大國之威，讓周邊國家向

我朝貢。有的朝代也會打一下，佔了地方，不是當殖民地，而是直接佔

領。但往往控制不住，朝代末期又退了出來。天下體系就像一個圓，這

個圓的中心是中國，而外延有多大不知道，多大都可以。你來不來我不

管： 你來朝貢，那是你向慕王化； 如果你不來呢，隨你的便。顯然，這

樣一個體系不是向外輸出的體系。但是西方自十八世紀威斯特伐利亞體

系建立之後呢，實際便形成了一個輸出型的體系。它不斷地把這個體系

向外輸出，把它所遇到的地方，能殖民的就殖民，不能殖民的也要把其

納入自己的體系中來。在這兩種體系的碰撞中，我們的天下體系顯然崩

潰了。④

我們幹不過人家，就得聽人家的。中國人開始是被動接受，人家兵

臨城下，我們捏著鼻子忍受； 後來有點主動性了，逐漸產生了解人家的

慾望，開始學習《萬國公法》。我們在 1862年開始設置同文館的時候，

主要學習的就是《萬國公法》。我們開始想了解這個世界體系是怎麼回

事—所謂的《萬國公法》，其實就是西方那個世界體系的規則。

開放口岸也是如此： 開始是人家逼著我們開放，這次開放一些，

下次再開放一些，後來我們就自己主動開放了。學習亦是如此： 開始是

被動學習，然後是半推半就、中體西用，最後是全面地學習—到了辛

亥革命的時候就是全面地學習。不光是西學東漸，而且是西俗東漸。如

果注意看一下那個時候的報紙，就會發現當時所有西洋的東西都被冠以

“文明”兩個字。西式禮帽是文明帽，手杖是文明棍，自行車是文明車，
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連火柴都是文明火。話劇是文明戲，我們的京劇叫舊戲。凡是西洋的東

西都意味著文明，都意味著是需要我們學習的。這說明甚麼呢？說明我

們這個時候已經心悅誠服地被拖入了這個體系—我們認賬了。為何會

這樣？因為西方世界迎合了人類創造和追求財富的需求，一旦這個世界

的價值觀普及開來，會產生一種內在的驅動力驅使人們去進入他們的世

界。這就是一個近代史的過程。

可能在我們今天看來，西方的世界體系不見得是甚麼好事情。它

是在工業革命過程中建立的，跟工業革命息息相關。如果按考古學家張

光直先生的說法，其實西方的發展道路是一個偶然，但是這個偶然卻造

出了大事。為甚麼呢？因為工業革命創造出一個新工商文明，而現代工

商文明這樣一個潘多拉之匣被打開後，世界就變了。這個地球上所有的

人，或早或晚都得跟著走。

我覺得這個文明可能是不好的，它對資源掠奪和榨取得太厲害，對

環境破壞得太快。就像《莊子》裡那個故事，說是一個老頭在澆園子，

園裡有一口淺井，老頭每天拿個瓦罐跳到井裡，打一罐水然後爬上來

澆。子貢問他為甚麼不弄個桔槔（就是槓桿），那樣多方便。老人說他知

道那個東西，但是他不用。為甚麼不用那玩意兒呢？它是機械，人用了

機械就起機心了，就想著怎麼取巧，從此天下就不得安寧了。⑤  其實道

理就是如此，一旦把這個大工業文明喚出來之後，人們就天天想著怎麼

取巧—人們去發明創造，翻著花樣地想著怎樣去榨取資源—人類幾

萬年的歷史都沒有弄出這麼些事來，但這幾百年就都實現了，而且後面

會怎麼樣，人類還不知道。但是世界一旦進入這個軌道，潘多拉匣子一

旦打開後，就回不去了。你想進去也罷，不想進也罷，都回不去了。你

看這世界哪個地方還沒有進入這個體系？哪個地方還沒有受到工業文明

的污染？哪個地方還是桃花源？沒有辦法，你只能在這個文明的基礎之

上，想一點補救的辦法。比如出現了土壤板結、農藥污染問題，人們只
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能在工業文明基礎之上想辦法發明一種污染較小的農藥，以及使土地板

結程度較低的化肥。人們只能在這個基礎之上往前走，不可能回去了。

人類都不可能逃脫這個被工業化的命運，抗拒它是沒有用的。西方的發

展道路或西方的世界給我們帶來這個東西，世界的命運已定，已然逃不

過去了。

中國的抵抗

所謂中國的反抗史就是抗拒史，其中抗拒最激烈的就是義和團，他

們把西方的一切都排斥掉了，把所有沾洋邊兒的東西全部幹掉。從街上

抓來一個長得像學生的人，搜搜包，如果發現裡面有一張洋紙，那麼那

個人的腦袋就沒了。有一支鉛筆也不行，鋼筆更不行。當時他們盲目排

外，排斥一切。而這樣做換來的是一個很悲慘的結果，我們被迫簽訂了

《辛丑條約》。根據條約規定，外國可以在中國北京駐軍，從山海關到天

津一線，中國軍隊不能駐軍，外國軍隊卻可以。天津也是如此。後來中

國人要在這一帶駐軍，只能把軍隊服裝換成警服，以警察部隊的名義進

駐。⑥  不僅如此，中國還賠了人家四億五千萬兩白銀。

這種抵抗是無效的，任何地方的這種抵抗都是無效的，因為這是

大勢所趨。潘多拉的匣子一旦被打開，這個世界和人類的命運就已經被

注定了。在西方的工業文明沒有出來之前，我們可能有很多種選擇。比

如，我們可能還在慢慢地走，出門還騎驢。進京趕考的人給老婆寫封

信，估計她三個月以後才能收到。過去的風俗，長久以來都這樣，或許

現在某些地方還是這樣。因為中國兩千多年以來大體進步不大，拿秦朝

和清朝比的話，我們的進步有限，尤其是技術進步有限。有人可能說，

秦朝燒不出瓷器來，清朝可以燒出許多花樣的瓷器來。但秦朝的陶罐子
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也能頂用，一樣可以煮飯、打水。還有馬車，秦始皇那個時代的馬車，

跟現在我們看到的馬車沒甚麼本質區別，只是現在的馬車是膠皮輪子而

已，進步非常有限。

那個時候好不好呢？女性可能差點，只能待在家裡，不能出去上

學，婚姻大事都由別人做主，看上誰也不能直接嫁給他，除非你是卓文

君。男性可能感覺還好，如果有本事就出來，考個秀才、中個舉人很爽

的。很多人覺得我們在接受西方文明的過程中失去了一些東西。現在人

們普遍活得比較緊張，文明越往後發展，人們越緊張，也就沒有閑暇去

想其他的。一些有錢的讀書人閑下來，就會想現在的生活太沒意思、太

乏味了，過去的日子多好啊，田園詩一樣的生活。吟吟詩，喝喝酒，談

談風月，一天到晚沒甚麼緊張事，一覺睡到自然醒，多舒服啊。人們會

懷念這樣的生活。

實際上我們作為人，很難有一種狀態是感覺非常好的。當回頭看歷

史的時候就會發現，既然我們不可能逃脫這個命運，那麼我們的感慨、

我們的憤慨或者我們的不滿意都只能是一種牢騷而已。那麼我們幹嗎要

這麼折騰呢？這樣想來，心情就會好一點，就會平和。我們可以設想，

有沒有可能擺脫這條道路？其實歷史上很多人都在思考，是不是可以走

一條有中國特色的新路。這個想法不是今天才有的，中國人一直都想走

一條特色道路，一直都在想。

我們最早學日本。看上西方直接學西方就行了，幹嗎學日本呢？日

本納入西方是後來的事情，當時還不算西方呢。我們之所以學日本，是

因為覺得日本好，日本學西方是學了一條捷徑，我們如果直接學捷徑就

更捷徑了。甚麼叫捷徑呢？就是抄小路。人家這麼走，我們抄小路趕上

去，走到前面去。後來我們又學俄國了，也是想抄近路。學俄國實際上

也是學西方，看俄國人抄小路突然之間就富強了，就厲害了，就變成蘇

聯可以跟美國人抗衡了。其實中間有一段時間我們還想學美國，辛亥革
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命以後成立了臨時政府，那就是美國模式。為甚麼學美國呢？因為當時

我們認為美國是最先進的，我們把最先進的直接拿來用就行了。

抄近路學人家，是想把那些貌似捷徑的東西學過來，這本質上就是

想走一條中國自己的特色道路。這條道路無論怎樣，還是離不開工業文

明。也就是說，無論怎麼講中國特色，都不能回到孔子時代老牛破車的

道路上去，都不能迴避工業文明自搞一套。

我們現在能不能摸索出一條全新的路？我覺得很不容易，因為我們

很難走出這個大框架，很難走出來一條跟這完全不一樣的道路。走自己

的路，說說容易，做起來難。

還有，中國人能不能不捱打？毛澤東說了，中國人學西方，但是為

甚麼先生老打學生？⑦  的確，他們老打我們。但是回過頭來看，那個時

候的中國人如果不捱打，能去向西方學習嗎？說實在話，我們走到今天

也可以說是被打出來的。不捱打就學西方，日本人做到了。佩里艦隊去

了，一看日本人沒甚麼大船，就遞上條約訂城下之盟，日本琢磨琢磨就

軟了，就同意開放—日本的開放不是從明治維新開始的，而是從幕府

時代就開放了。還沒打，日本就開放了，然後在這個基礎上往前學。但

是中國人做不到，這可能跟國民性或民族性有關。不捱打，就很難學人

家，被打得很慘，才學得好一點。

改革開放之後我們發現，日本的傳統其實維護得很好，西方看東方

很多方面是看日本。日本的歷史和古代文化都不如我們悠久，但是為甚麼

它在西方受到的評價那麼高？就是因為它走出來了，它成功了。你現在

成功了，人家才會重視你的過去。如果你現在甚麼也不是，那麼你的過

去就是一堆垃圾。就算你想發揚國粹、弘揚傳統，都沒機會。如果我們

不能正確對待歷史，不能走出歷史，那麼我們過去的歷史就甚麼都不是。

今天我們應該怎樣看這段歷史，又該怎麼去做？很顯然，我們需要

冷靜地審視過去，不能再當怨婦、潑婦、情婦。冷靜地審視過去，然後
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去看待我們的未來，儘早學得聰明些，不要總在一個坑裡反覆折騰、反

覆跌倒。如果我們不能很正確地看待這段歷史，就很難吸取教訓，很難

避免過去的悲劇。我們必須從心理上走出我們的中世紀，才有前途，過

去的輝煌歷史才有價值。

註釋

① 中國近代史研究所的創始人即是范文瀾先生，其所著《中國近代史》（上冊）為近代
史研究提出了“四段論”： 鴉片戰爭和太平天國運動乃第一階段，中法戰爭和中日戰
爭為第二階段，戊戌變法和義和團運動為第三階段，辛亥革命和五四運動為第四階
段。他認為第一階段包含反帝反封建兩個矛盾，以反封建矛盾為主； 第二階段包括
國內民族鬥爭和反帝兩個矛盾，而反帝矛盾突出； 第三階段以反帝為主要矛盾； 第四
階段以反封建為主要矛盾。而胡繩先生則擔任過中國社會科學院院長，著有《帝國
主義與中國政治》、《從鴉片戰爭到五四運動》，後一本書對於中國近代史研究影響深
遠，一版再版。胡繩始終堅持他在探討中國近代史發展規律時所使用的馬克思主義
基本原則和方法，堅持他在表述中國歷史發展規律時所提出的一系列重要論斷。

② 余英時先生 1988 年在香港中文大學發表了以“中國近代思想史上的激進與保守”為
題的演講，指出中國近代史就是一個不斷激進化的過程。從頑固保守的倭仁之流到
曾、左、李、張的師夷長技以制夷，我們走過至少三十年； 從改良破產、戊戌政變
到革命救國以至辛亥革命軍起，我們花了十三年； 從民主自由到“五四”打倒孔
家店，我們只花了短短八年⋯⋯激進的革命情懷爆發的頻率越來越高，力度越來越
強。參見余英時： 《中國近代思想史上的激進與保守》，載《錢穆與中國文化》，209
頁，上海： 上海遠東出版社，1994。

③ 這個其實有點類似於病理學上講的“斯德哥爾摩綜合徵”，也就是受害者對於犯罪者
產生了情感，甚至反過來幫助犯罪者的一種情結，這種情感使得被害人對加害人產
生好感、依賴心。早年內地有人稱，香港應再被英國殖民三百年，就是類似這種情
婦心態的反映。

④ 日本學者信夫清三郎先生在其皇皇巨著《日本政治史》中，曾將西歐的現代國家秩
序與中國主導的東亞朝貢體系進行了精彩比較。他認為： 第一，近代西方的國家秩
序乃是各自擁有主權、在形式上平等的國家所建立的，但實質上是一種弱肉強食的
不平等關係，強國以各種方式控制弱國，干涉其內政； 而朝貢體系雖是建立在本
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質是統治與被統治的不平等關係之上，但作為宗主國的中華帝國原則上並不干涉
藩屬國的內政。第二，西歐國家秩序一方面隱藏著將自己擴大為“世界秩序”的衝
動，另一方面則本著基督教的救世情結，持續不斷地向西歐以外的非基督教世界擴
張； 中國主導的東亞朝貢體系則奉行“王者不治夷狄，來者不拒，去者不追”（東漢
何休語）的所謂“不治主義”，從而表現出一種內向的自我封閉的孤獨傾向，擴張意
識非常微弱。參見〔日〕信夫清三郎： 《日本政治史》第 1 卷，7－8 頁、16 頁，上
海： 上海譯文出版社，1982。

⑤ 出自《莊子．天地》，現有成語“抱甕灌畦”。

⑥ 這一招倒是袁世凱想出的主意。參見張鳴： 《歷史的底稿： 晚近中國的另類觀察
Ⅱ》，8 頁，北京： 中國檔案出版社，2006。

⑦ 在《論人民民主專政》一文中，毛澤東對中國近代史作了一個國人皆耳熟能詳的描
述和概括，他說： “帝國主義的侵略打破了中國人學西方的迷夢。很奇怪，為甚麼
先生老是侵略學生呢？中國人向西方學習得很不少，但是行不通，理想總是不能實
現。多次奮鬥，包括辛亥革命那樣的全國規模的運動，都失敗了。”隨後，毛澤東
就告訴我們： “十月革命一聲炮響，給我們送來了馬克思列寧主義⋯⋯走俄國人的
路—這就是結論。” 參見《論人民民主專政》，載《毛澤東選集》第 4 卷，北京：
人民出版社，2003。當然，今天看來，毛澤東以“先生欺負學生”為理由，可能為
了論證中國走蘇俄道路的正當性。
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這一講來說說鴉片戰爭前後的一段歷史。這段歷史是值得反覆

思考的。

中國人當時對西方世界，尤其是對作為對手的英國人，是不太

了解的。包括像林則徐這種我們傳統上認為是第一個睜開眼睛看世

界的人物，其實也只是在到達戰爭前線之後，才臨時抱佛腳真正開

始觀察西方世界。而英國人至少在當時已經掌握了很多有關中國

的情報和信息，他們知道中國的許多事兒，不僅有軍事的，還有經

濟的。當雙方發生衝突時，中國人並不知道該怎麼應對，而英國人

則有明確的目標，即以最小的成本解決商業糾紛，進而打開中國市

場，跟中國人進行貿易。

中西近代史的不同開端

上一講說過，現在我們對中國近代史的時間劃分其實是借用了世界

史的概念，若是按中國傳統對歷史階段的劃分，一般會變成朝代史。

美國傳教士丁韙良曾經當過京師同文館以及京師大學堂總教習，

作為一個長期生活在中國的外國人，他一直以一個外國人的眼光來看待

中國近代的這段歷史。①  他把中國從第一次鴉片戰爭到清末新政之前的

歷史分為六段，其時間節點的選擇與如今通行的說法有所不同： 第一段

是鴉片戰爭，以及洪秀全初創拜上帝教； 第二段是亞羅戰爭，就是我們

通常所說的第二次鴉片戰爭； 第三段是中法戰爭； 第四段是中日甲午戰

爭； 第五段是義和團運動； 第六段是日俄戰爭和中國的新政改革。
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丁韙良是以感知中國人對外國人的開放尺度來劃定這幾個階段的，

隨著歷史往前走，中國人對外國的開放尺度不斷加大。我們現在看也會

覺得很有意思，中國近代史上這麼多的戰爭，一次次地打過來，的確逐

步開放，一直到日俄戰爭和新政，此時便徹底開放了。當然，我們不能

按照他的這種理解來劃分中國的近代史，不過，我們可以看到，中國近

代史的確是一部痛史，是一連串捱別人打的歷史，這確實是很悲哀或者

說是很悲慘的歷史。但是我們學歷史肯定不是為了痛說家史，也不是為

了繼續當憤青—世界已經變了，我們要往前走。

在西方，近代史的開端不是像我們這麼劃分的。我們一般把 1840年

作為中國近代史的起點，但這種劃法今天已經受到了挑戰，許多人提出

了質疑。他們認為，如果按照世界史的發展脈絡劃分，中國近代史的起

點至少可以劃到明朝中葉。他們的理由是，畢竟那個時候中國已經和世

界發生聯繫了，西方的傳教士已經進入中國，我們已經接受了西方的一

些器物和文化。那為甚麼我們不能劃到那兒呢？這其實是西方的劃分方

法，在十六、十七世紀，西方國家已經崛起了，因此我們所指的西方現

代世界的起點肯定不是 1840年。這一時期，葡萄牙、西班牙、荷蘭以及

英國已經經歷了幾代霸權的嬗遞，這背後的推手是甚麼呢？一是民族國

家的興起，也就是我們政治上所說的封建國家或者說封建制的解體，以

及商業革命—商業革命使歐洲商路暢通，也直接打通了世界商路，商

業制度本身的行會制度也日漸沒落。二是手工業的革命，西方在十八世

紀末到十九世紀初的工業革命之前，首先經歷了一場手工業的革命—

能夠製造出蒸汽機來，就說明這些國家的手工業工藝已經相當精湛。

舉個例子吧，比如火炮。利用黑火藥的火炮和火槍都是中國人發明

的，但到明朝中葉，我們做的槍、炮和火藥都已經趕不上西洋人了。西

洋人所掌握的製造槍炮的技術最早都是由中國傳過去的，但我們現在卻

都趕不上他們，槍炮的精度不夠，火藥的加工工藝也差得太遠。所以到
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明末的時候，徐光啟他們又把西洋的火藥製法和槍炮製法翻譯過來，我

們自己再開始仿製、生產，其中主要的類型是紅夷大炮 ②。所謂紅夷大

炮，是一種能夠連續發射較長時間的火炮。過去的火炮是從前面裝藥，

搗實，然後裝上炮彈，後邊兒再一點火，哐地打出去。但這麼打出幾炮

後，炮膛就會變熱，甚至發紅，這時就不能再往裡填了，否則當場就會

炸了。也就是說，得等它涼下來、冷下來再打，而在此期間火炮就不能

發射了。而西洋人的紅夷大炮怎麼解決這個問題呢？他們的炮膛是可以

打開的，裡面裝一個小炮膛，這樣可以先把火藥裝進去，打完了可以拿

出來。由此可見，當時西方人造的火炮已進化到基本具備現代火炮雛形

的程度了。而當時的中國火炮鑄造粗糙，炮膛一點兒也不光滑，很容易

就炸膛了，還沒把敵人炸死，倒先把自己給炸死了。槍的製造工藝更是

粗糙。道光帝是精通火槍的，③  當他第一次見到西洋人進貢的火槍時就

非常感慨，覺得西洋人的火槍製造精緻，而中國人不知道何時才能造出

同等的產品。

講這個是想說明，西方在工業革命之前已經經歷了一場手工業革

命，他們的手工業工藝可以造出很精緻的東西，比如為航海造的船，還

有為造槍炮、火藥而製作的一些加工機械。工業革命不是一下子就蹦出

來的。以前中國內地教科書裡講，瓦特看著燒水的壺蓋兒被蒸汽頂起

來，然後他就發明了蒸汽機。其實現在看看科技史就可以知道，蒸汽機

最早不是瓦特發明的，他只是把蒸汽機改進了而已。所以，進行發明並

不是像我們小時候看的那種神奇故事講的，坐在蘋果樹下冥思苦想，突

然蘋果“砰”的一下砸腦袋上了，然後他就得出偉大發現了。其實這些

發明或發現都要經歷一個很長的歷史過程。越早的、越是劃時代的發

明，它孕育的時間可能就越長，因為那個時候人類還處在蒙昧時代或是

蠻荒時代，所以那個時候的發明跟現在的相比，分量上是不一樣的。

簡單地做個總結。對比西方，中國在明朝中葉的時候已經落後了。明
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朝中後期，葡萄牙人、西班牙人和荷蘭人都來中國騷擾過，而且西班牙人

還曾經設想，要不要調軍艦來把中國攻下。只不過後來西班牙人和英國人

打起來了，西班牙的無敵艦隊被英國人殲滅了，所以這種設想就沒有下文

了。如果當時西班牙人決定像征服美洲那樣征服中國，有沒有可能呢？可

能性是有的，儘管中國肯定不會像印加帝國那麼容易被征服。我們必須承

認，那時的我們已經不是西方國家的對手，我們已經落後了。④

中國和英國的第一次直接碰撞

十八世紀之後，英國稱霸世界的時代開始了，這時中西差距就更

大了。

十八世紀末，中國和英國發生了一次直接的碰撞，就是馬戛爾尼使

團來華，中國這個時候是乾隆末年。乾隆可以算作中國歷史上最驕傲的

皇帝，他自稱“十全老人”，不僅君臨天下，甚至一度想壟斷對經典的解

釋權。在中國傳統政治下，士大夫一般秉持這樣一種觀念，即皇帝是政

治權威，而思想、理論的權威是孔子，士大夫則扮演著孔子思想的闡釋

者這一角色。但乾隆卻剝奪了士大夫的這種權力，他不認為士大夫有資

格治國平天下，這種事情應該交由皇帝處理。乾隆自己闡釋經典，然後

一幫士大夫拍馬屁，說皇上聖明，皇上說的是最對的。⑤  乾隆自己還作

詩，自認為文學巨匠。他又打了那麼多仗，十全武功，自己覺得很牛，

幾次下江南或是北狩，四處遊山玩水。當然今天來看，作為個人，他的

確很牛，但到了乾隆統治末期，其實國家已經不行了，國庫虧空得很厲

害。有這麼一個太驕傲、太奢華的皇帝，國庫就會有危險。所以我們也

能夠理解，為甚麼他的繼任者嘉慶馬上變得很節儉，哪裡都不去了，花

一分錢都不樂意，道光更是帶頭穿補丁衣服。當皇帝容易嗎？一看國庫
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沒錢了，都讓老子花完了，他們也只能節省了。⑥  不過，至少在馬戛爾

尼來華時，乾隆還是很牛的。

英國派馬戛爾尼勳爵率領一支龐大的艦隊來華，不是來打仗，而是

來跟中國人談判通商的。他們的艦隊來華後停泊在廣州，當時廣州是中

國唯一對外開放的口岸。在清朝官員眼裡，那些來中國的外國人中，商

人就是來經商的，官員就是來上貢的。當時東南亞的各個國家，暹羅也

好，安南也好，都是由廣州進入內地上貢的。但現在來的英國卻不是一

個傳統的進貢國。在此之前，中國人對英國的確不太清楚，我們只見過

葡萄牙人、西班牙人和荷蘭人，但從來沒見過英國人，不知道他們是從

哪裡來的。雖然在明朝的時候，利瑪竇已經把世界地圖和地球儀帶到了

中國，也有一部分中國人知道了這些西方地理學知識，但是到了清朝，

中國人對於世界的感知以及觀念又發生了倒退，其開放程度對比明朝大

大退步，當時很少有人知道地球是圓的了，更不知道地球上除了中國以

及周邊的朝貢國之外，還有其他甚麼國家。利瑪竇來的時候已經為中國

人畫了一幅《坤輿萬國全圖》，就是地球的平面展開圖，那個時候部分中

國人對於世界的觀念已經很清楚了。但是清人對於世界的認知卻沒有繼

承明朝的遺產，他們在繪製世界地圖時，就胡亂地把當時聽過名字的國

家放在中國的腳下，隨便畫幾個海島，完全不知道世界到底是怎麼回事

兒，可見當時國人對世界的了解已經發生了嚴重倒退。

清朝這個王朝很有意思，它看起來是一個很強大的帝國，因為其

版圖比明朝大多了，如果最後一個王朝不是清朝，那麼現在中國不會有

這麼大的版圖，國土也許會少一半兒。但是，恰恰是清朝，它在開放程

度上不如明朝，在吸收先進技術、引進先進設備方面更是不如明朝，甚

至差得很多。清朝看上去武力很強大，因為它遇到的都還是傳統的、處

在冷兵器時代的對手—內憂外患都是如此。它的那些對手，比如天山

以南回疆各種皈依伊斯蘭教的民族、準噶爾部等不服從清朝統治的蒙古
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人，以及大小金川的那些藏民，其武器水平都是較低的。而清軍一方面

繼承了明朝的許多火器裝備，另一方面八旗兵的確能戰，又有臣服於清

軍的蒙古騎兵相助，所以他們確實很有優勢。其唯一真正強勁的對手是

俄羅斯人，但是那個時候的俄羅斯並不夠先進，在當時的歐洲，東歐還

是很荒蠻、落後的地方，當時俄國人的火器也不見得比中國人的裝備高

到哪裡去，所以中國可以跟它打個平手。但即使如此，當年的雅克薩之

戰也並非中國人大獲全勝，因為戰爭後期雅克薩城曾被哥薩克人奪回

去。關鍵是，哥薩克人從南歐長途跋涉到遠東，當時還沒有西伯利亞大

鐵路，而中國遼東一帶是滿人的龍興之地，地勢平坦，中國人出兵要比

他們容易得多，所以打了個平手。除俄羅斯以外，清軍的確沒有一個等

量級的對手，所以看起來很強大。同時，因為已經是東亞最強的了，所

以清軍也沒有甚麼技術變革的衝動或壓力。當時清軍的精銳部隊有一半

兒已經是使用火槍了，清軍還有炮，尤其是仿製或購買的紅夷大炮，這

就已經足夠了，許多對手甚麼都沒有。

此前，明朝的對外開放很大程度要歸功於傳教士，而到了康熙年

間，禮儀之爭的問題開始出現並激化。早先來的傳教士都認為，中國人

祭祖不算是偶像崇拜，這個禮儀是可以被包容的。但是後來的羅馬教廷

卻不這麼認為，他們堅持祭祖就是搞偶像崇拜，中國人凡是入教就不能

祭祖，這就一下子把交流的渠道掐死了，雙方均無法做出妥協。最後的

結果就是，清朝在雍正時期完全禁教，而羅馬教廷以及西方傳教士的勢

力也基本退出了中國。⑦  傳教士基本撤走了，雖然中國的皈依者還在秘

密信教，但東西方的主要交流媒介卻沒有了，所以清朝也不可能開放。

從另一個角度來講，明朝在中後期雖然也有海禁，但是明朝的政府官員

比較喜歡玩忽職守，海禁執行得不徹底，所以當時沿海的商業走私還是

很活躍的。但到了清朝這樣一個遊獵民族建立的王朝，他們對於海外貿

易是一點興趣也沒有，而且他們認為，只要沾上商業就不是甚麼好事
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兒。所以清政府對這種工商業貿易是根本輕視的，也正因如此，清朝的

官員真正把海禁給嚴格執行了。多數時候只有廣州一個口岸可以進行貿

易。相對於明朝，清朝是一個更加內向的王朝。

綜合這幾個因素後可以發現，清朝在開放問題上存在極大的缺陷。

不過在這種情況下，它靠著內陸的經濟增長也達到了一個傳統社會的高

峰—康乾盛世。而在康乾盛世的尾巴上呢，英國人來了。

英國人當時來華有兩個目的。其一是來炫耀一下他們的工業文明、

他們工業革命的成果。所以他們帶了大量的禮物，不僅有中國人特別喜

歡的光學儀器（當年利瑪竇就是靠這玩意兒打開了傳教的門路），還有玻

璃製品、各種鐘錶以及最先進的槍炮。他們把這些都送給中國人，讓中

國人看看英國人有多厲害。其二就是商量通商事宜。英國人希望中國可

以按照西方規矩進行交流和貿易；希望能跟中國平等經商，通過行商來

開展貿易；希望中國人能給英國商人提供一些據點，不要總是限制在廣

州一個地方。但很顯然，這兩個目的都沒有達到。關於第一個目的，乾

隆連禮物的包裝都沒有打開，看都沒看就直接放到圓明園的倉庫裡了，

後來英法聯軍還搶走了一部分。也就是說，英法聯軍從中國搶走的不僅

僅是中國貨，還有他們自己造的。據說當時馬戛爾尼曾送給中國幾門速

射炮，中國人居然也連看都沒看，呃，中國人還是很牛的啊！⑧  至於看

都沒看的緣故，其實在於後面的原因，英國人要建立平等通商的關係，

這個議題從一開始就障礙重重。

英國人剛從廣州登岸的時候，正好趕上乾隆的八十大壽。這個時

候一大幫西洋鬼子來了，還帶來了一大堆禮物。當時的兩廣總督認為這

些洋人肯定是來拜壽和進貢的，這是好事啊，於是就上報說有遠夷來為

乾隆上貢祝壽。乾隆聽說這麼遠的人來給他祝壽，也很高興，就同意他

們來了。於是馬戛爾尼一行就進了內地，他們攜帶的禮物都被插上了貢

使的旗幟。馬戛爾尼通過通事翻譯也知道了插旗幟的意思，其實他哪裡
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是來祝甚麼壽的，但他裝作不知道，因為若是一開始就把來華的真實目

的說破，那麼他們也許就見不到皇帝，啥事也辦不成了。後來一部分禮

物走大運河北上，另一部分則走海路，從大沽上岸，再走陸路一直到承

德，因為乾隆的壽辰慶典是在承德避暑山莊舉行的。

但在快要見皇帝之前，有個關鍵問題解決不了，就是跪拜的問題。

中國人堅持，外夷見皇帝必須下跪。英國人不願意下跪，他們認為自

己見本國的君主也只跪一條腿，若是要跪兩條腿，還得磕頭，這絕對是

無法接受的。於是雙方之間就起了摩擦，拚命交涉，和珅親自出面都不

行。後來馬戛爾尼想了個辦法，讓了一步，稱英國使節到朝中覲見皇帝

時可以行三跪九叩禮，但是和珅也得按照英國的禮節向英王行禮—馬

戛爾尼隨行帶了英國國王的畫像，要求和珅代表中方大臣向英王的畫像

行禮，這樣兩國就扯平了。但在當時的中國，怎麼有人敢給一個夷人的

國王下跪呢？誰也不敢，最後就不了了之了。⑨  中國人當時的世界觀是

天下觀，天下的中心是中國，而中國亦是天下共主，所有國家都應該向

中國朝拜，不來也就算了，來了就必須得朝拜。當時沒有外交部，這些

事都歸禮部管，這些朝貢禮儀都是國家禮儀，是不可動搖的。所有的外

藩在名義上都是中國的臣子，哪裡會有一個朝中大臣，特別是像和珅這

樣的人物，會給一個夷國國王的畫像下跪呢？所以這是絕對不可能的，

最後只能拉倒。

最後，馬戛爾尼一行還是見了乾隆，乾隆也就沒有要求他們必須

雙腿下跪，權當他們是化外之人不明禮儀，唱個大喏就算了，這樣禮儀

之爭才基本告一段落。但是有些人，按現在的網絡語言來講，特別喜歡

意淫，而且超級會意淫，硬說英國人跪了，還說他們本來不想跪，但後

來見到乾隆天威，馬上就撲通一聲雙膝跪倒。話說回來，乾隆沒有迫使

英國使者按照中國的禮儀下跪，還接見了他們，並和他們說了話，這似

乎很大度，但事實上他是非常不高興的，所以後來英國使者的要求全遭
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到了拒絕。乾隆給了他們一些賞賜，其中最珍貴的就是乾隆御筆書寫的

“福”字，然後傲慢地告訴他們，我們天朝物產豐盈，不需要和你們通

商，你們回去吧。

雖然雙方到最後仍然客客氣氣的，但實際上，馬戛爾尼的這次訪

華徹底失敗。不過，馬戛爾尼也收穫了一批副產品—他在內地走了很

多地方，當時沒有照相機，但是他隨行帶了很多畫師，他一路觀察過

去，做了很多記錄。他甚至還去了許多海防要塞，那些炮台甚麼的，他

都看過了。在馬戛爾尼來之前，歐洲還流傳著關於中國的神話。馬可．

波羅以後，歐洲關於中國的神話很厲害，東來的傳教士也一直在建構這

個神話。歐洲有段時間盛行重農主義，因此關於中國的神話傳得更為厲

害，歐洲人一直以為中國很強大、很富足。但馬戛爾尼在中國經過細心

觀察後，發現根本不是傳言中的那麼回事兒。中國並不富足，窮人非

常多； 而且也沒有一種合理的審判制度，官員喜歡貪贓枉法、胡亂斷

案，國家沒有嚴格的法律制度； 軍備則是一塌糊塗，雖然說八旗和蒙古

士兵的裝備看起來還是有模有樣的，但海防的炮台和那些守炮的士兵等

都是擺設，這些炮既不能升降，也不能瞄準，要打的話，只能打一個地

方—後來在鴉片戰爭中，英國軍艦也見識到了中國海防炮的這個特色。

馬戛爾尼一行回國後，依據在中國的沿途見聞整理出版了大量的筆

記、圖畫和資料，這讓西方看到了一個真正的中國，一個外強中乾的中

國。所以，如果沒有馬戛爾尼使團的這次來華，那麼鴉片戰爭還不會那

麼早地發生。當然，後來還有一些居心不良的傳教士，以及懷有其他目

的的人也來了，進一步把一個真實的中國介紹給西方人。當時中國也沒

有甚麼保密的概念，其實中國近代好像一直都沒有這個概念，後來日本

人還可以跑到中國的海軍軍事基地隨便照相，以至於現在我們看到的當

年北洋水師各軍艦的倩影都是日本人拍照留存的，我們自己則沒留下。

總之，通過各種正式和非正式的途徑，中國的情況逐漸為西方人所了
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解。1816年，英國又往中國派了一個阿美士德使團，這次他們沒見到皇

帝，甚麼事都沒幹成，但是在此以後流傳出一個關於外國使節不跪拜的

段子，並且逐漸發展成兩個神話。

一個神話說，外國人的腿是直的，沒膝蓋，跪不下來。直到第二次

鴉片戰爭之前，美國特使華若翰才對這神話進行糾正，說外國人不是不能

跪，他們也能跪，但只向上帝和女人下跪，不向中國皇帝下跪。林則徐

禁煙的時候，還信這個事兒—外國人的腿是直的。也就是說，我們睜開

眼睛看世界的第一人，其實在禁煙之前對外國的情況仍然很糊塗，一味相

信只要把外國人打翻在地，他們就站不起來了，因為他們沒膝蓋。當時中

國人還傳言，雖然洋人槍炮厲害，但我們可以和他們肉搏，讓他們放馬過

來，靠中國武術搞貼身短打就行。中國內地的中學語文課本上有一篇課文

叫《馮婉貞》，這個馮婉貞是北京郊區的一個女獵戶，課文說她跟侵略軍

進行了一場搏鬥，就是靠近戰、夜戰，使洋人的槍炮不能發揮作用，然後

就把侵略軍打敗了。其實這就是一個神話，被後人虛構出來的神話。⑩

另一個神話說，洋人以吃牛肉粉為生，如果沒有中國的茶葉或是

大黃，那麼他們就會因大便不通而脹死。所以我們只要不給他們茶葉和

大黃，那他們就完了，我們就能不戰而勝之。這種神話像林則徐這樣的

官員都相信，老百姓就更信了。⑪  不過，在中西方發生商業往來以後，

英國人在一百多年裡，從中國進口的最大宗商品確實就是茶葉。因為英

國當時最發達，茶葉在英國從最早的高檔消費品逐漸普及到民眾，最後

全民都要喝下午茶，甚至必須喝下午茶。一到下午茶時間，全英國的人

都會停止工作去喝茶。而當時茶葉最主要的來源就是中國，英國人來中

國主要是買茶葉，銷量非常大。到鴉片戰爭前夕，英國從中國進口的茶

葉已經是以千萬磅計，但是通商的地方只有廣州。而且中國人出口的茶

葉質量越來越惡劣。開始是把茶葉老老實實地賣給人家，後來茶商開始

往收購上來的茶裡摻泥土或沙子，再後來茶農也開始摻，最後搞得英國
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人苦不堪言。英國人的茶具中有種器具叫籮，就是因為當時的英國人被

中國人逼得沒辦法，不得不用籮來把茶葉中的沙子、泥土篩出去，要不

然就沒法喝。此外還有洗茶的程序，得把茶洗一遍。實際上到鴉片戰爭

前夕，中英貿易在茶葉問題上已經有了很大的積怨，所以一度有英國

人說，甚麼是鴉片戰爭，根本就是茶葉戰爭。當然啦，這個說法是不對

的，的確是因鴉片引發的戰爭。

而中國人當時對英國人的商品也的確沒甚麼需求。英國人當時往中

國輸入的毛織品、紡織品、玻璃等都沒甚麼銷路。唯一比較好出售的是

鐘錶這一類商品，但在當時的中國，這些製成品畢竟屬於只有上層人物

才能消費得起的奢侈品。還有鼻煙，這也是專屬上層人物享用的。就靠

出口這些玩意，貿易怎麼能平衡呢？此時中國出超，英國入超，而且差

距很大，英國必須拿足額的貨幣來填補貿易缺額，於是英國人常常拿白

銀到中國來換茶葉。貿易的不平衡對英國人來說是個大問題，作為一個

以商立國的國家，這個問題帶來的後果是很嚴重的。而且英國以商立國

的理念已經發展到極致，英國人明確表示，他們政府的目的就是促進貿

易，保護經商。這與後來戰爭的爆發存在密切的關係。

而在這邊恰恰是一個對商業不在乎的王朝。中國在此時基本不徵收

商稅，只對一些商品收過路關稅。而且把對外貿易的活動區域限制在廣

州這樣一個非常小的地方，採用我們所講的十三行制度進行管理，也就

是公行制度。這種公行就是一種貿易商行，其實當時不止十三家。在康

熙二十三年（1684），朝廷其實在中國沿海四個地方設了貿易口岸，分

屬江南省（主要轄今天的江蘇、上海和安徽）、浙江省、福建省和廣東省

四地，但實際上做起來的主要是寧波和廣州。到了 1738年後，寧波這個

口岸也逐漸被廢掉，只剩下廣州一個口岸。乾隆二十二年，即 1757年，

清朝政府宣佈確立廣州一口貿易政策，同時下令關閉寧波等港口，限令

外商僅能在廣州一口貿易。
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這種制度是甚麼時候出現的呢？其實在北宋的時候就有這種制度，

即市舶司制度。政府需要對進出口貿易進行管理，但是官員又不想管、

懶得管，於是把所有的事情都委託給中國商人辦理。最後，進出口貿易

的具體手續都由商人處理，外商也由商人接待，官員只負責監督。在公

行制度下，招待、管理外國商人的相關事宜都是由公行來管，商人設置

夷館安排外國商人居住，貿易結算以及徵收關稅等事務也都是由商人打

點。當時全國只有廣州一口有海關，這個海關隸屬於朝廷的內務府，所

以關稅收入屬於皇室的私家收入，而這些收入主要用來購買西方的鐘

錶—現在北京故宮博物院鐘錶館裡的藏品大多是從這裡買進來的。但

皇家其實也要不了太多這些玩意兒，購買一部分對他們來說已經足夠

了，因此皇室也不鼓勵貿易。當時所有的對外貿易只是為了滿足皇室對

西方各種奇技淫巧、小玩意的需要，他們就這麼一點追求。但是英國人

卻把商業當成了他們立國的命脈。因此，中英貿易從一開始就顯得麻

煩，兩邊滿擰。這種情況在今天應該是很難想像的。

在那個時候，主管海關的中國官員沒甚麼需要具體操辦的事務，

他們對於進出口貿易毫不在意，只要商人按時交錢就行了。商人若是在

交錢時打了折扣也不要緊，因為官員隨時可以用各種藉口對他們進行勒

索。所以公行的商人有的很富，有的很窮—會打點上官的、機遇好的

就會暴富，有的三兩下子就被弄破產了。他們這些官商所定的一些規矩

也挺好玩的。通事、外國水手和商人等都是由他們來管理，其實大部分

時間他們也是稀裡糊塗，所以我們常常會看見一些很奇怪的記載，他們

制定了很多規矩，這個不行，那個也不行。比如說不能把夷婦帶來，也

就是說洋人可以來，但不能帶老婆，也不能招娼。因為禁止攜帶夷婦，

所以當時廣州一帶已經發展起專門以洋人為客戶的娼妓業，我們當時管

這些專做外國人生意的妓女叫“咸水妹”。可是這是禁不了的呀，於是

公行商人就睜一隻眼閉一隻眼，如果官員發現有洋人買春，一般會對洋
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人進行懲罰，但這種懲罰也就是裝裝樣子。而通事，也就是翻譯，在交

通中西時的作用也不可低估。當與官員打交道時，這些通事常常胡亂翻

譯，比如官員會罵洋人“你他媽的混蛋，不像話”，而通事就會告訴洋人

這是中國官員在向他問好，在問候他的家人，反正是胡說八道。最後懲

罰的時候，說是要打，但也不是真打。所以說名義上官府對進出口貿易

是在監督，出現問題時也會對當事人進行責罰，但這些舉動都是演戲、

裝樣子。這種戲碼一直演到鴉片戰爭前夕。

鴉片—打破中英貿易結構的不平衡

早期英國對遠東的貿易是由東印度公司專營的，這是一個商人的聯

合組織。這個公司覺得，總是從中國買茶葉，而自己的商品卻在中國打

不開銷路，長期下去與中國人做貿易就挺虧，而且由於硬通貨不足，英

國商人每每需要從墨西哥或南美等地運來鷹洋、白銀才能跟中國人做生

意，這樣做太費事了。英國人希望用一種新的替代物來打破這種貿易結

構的不平衡，他們想到了鴉片。

鴉片在緬甸、印度是古已有之的東西，當地很多人都用這東西治

病、提神，他們吸食鴉片的歷史要比我們長得多。不過鴉片的確有個特

點，就是只要一吸食就容易上癮，於是英國人把這東西輸入中國。一些

中國人嘗到了甜頭，就逐漸發展出一整套關於抽食鴉片的文化。我們給

鴉片取了很多好聽的名字，比如芙蓉膏、阿芙蓉甚麼的，還發展出各種

吸食的煙具、禮儀等等。這一套套的講究，顯得吸食鴉片好像特有文化

似的。有文化、有品位之後，大家就都來吸啦，這就出事兒了。因為這

東西是進口的，很貴，也很傷身體（只是當時的國人沒有這方面的知

識）。原先是英國人的錢往我們這裡流，現在是我們的錢往外流，而且




